
Свершилось. Едем на Святую землю в составе 
паломнической группы, во главе которой я по-
ставлен духовником. Уже, наверное, все друзья 
и знакомые побывали на Святой земле, а я еду 
фактически впервые. Наверное, наступил тот мо-
мент, когда не ехать уже нельзя…

День первый
Восток — дело тонкое, — объясняет наш гид 

Андрей. Запомните три правила для общения 
с местным населением: правило руки, прави-
ло спины и правило «спасибо я уже это купил». 
Взял товар в руку – продавец обязан уже его про-
дать и ни за что не отстанет. Правило спины – 
на Востоке можно и нужно торговаться. Но тре-
тье правило — самое верное. Услышав «спаси-
бо, я уже это купил», арабы сразу отстают и ищут 
другого клиента.

Иерусалим, Иерусалим,
Светлая моя мечта.
Иерусалим, Иерусалим,
Город моего Христа.

                                  Иеромонах Роман

Всенощная в храме Русской духовной миссии. 
Первые впечатления от Иерусалима. Погода не 
столь теплая, как предполагалось, сильный хо-
лодный ветер. Мы русские, нас много. Испове-
дую свою группу в храме Русской духовной мис-
сии. Впечатление приятное: люди все верующие, 
адекватные, и без «тараканов» в голове. Но вот 
всенощная заканчивается. Небольшой, я бы ска-
зал даже символический отдых, и мы всей груп-
пой направляемся в храм Воскресения Христова 
на ночную утреню и литургию.

Поражает отсутствие хора у греков и утеря 
культуры пения, которое назвать таковым можно 
с большой натяжкой. Пение одинокого греческо-
го псаломщика перекрывается громогласными 
звуками органа из католического придела. Иду 
в алтарь, заполненный русскими священниками. 
Десяти счастливчикам ризничий выдает облаче-
ние — они будут служить литургию, остальные — 
только причащаться. Служба идет иерейским чи-
ном — архиереев сегодня нет. Храм заполнен на 
90 процентов русскими паломниками, на 10 про-
центов — украинскими, немного есть и из проче-
го СНГ.

Утреня заканчивается, священнослужители 
выстраиваются напротив кувуклии.  

Литургия получается греко-славянская, на 
возглас русского священника выстроившиеся у 
кувуклии русско-украинские священники отве-
чают песнопением на славянском. По запричаст-
ном поем «Христос воскресе», ирмосы и стихи-
ры Пасхи.

Причащаюсь в кувуклии, состояние, как на 
Пасху, радостное, со всех сторон — просветлен-
ные лица русских паломников.

Три часа сна. Краткое знакомство с Вифлее-
мом. Возвращение в Иерусалим. Овчая купель. 
Обращает на себя группа негров, одетых в фио-
летовые балахоны, поющих и пляшущих в като-
лическом храме на овчей купели. Принимаем их 
сначала за эфиопов, но при контакте выясняется, 
что это католики из Нигерии. 

Via Dolorosa — крестный путь со всеми останов-
ками проходим при пении песнопений Страст-
ной седмицы, попутно с нигерийцами. Спускаем-
ся в храм Воскресения. Экскурсия по храму с под-
робнейшим описанием всех приделов. Алексан-
дровское подворье.

День второй
Мерцаньем звезд далеких безразлично
Был поворот дороги озарен.
Дорога шла вокруг горы Масличной,
Внизу под нею протекал Кедрон.

Б. Пастернак

Сегодня идем на Масличную гору. По пу-
ти заходим в храм, построенный на месте убие-
ния камнями первомученика Стефана. Служим 
молебен, читаем отрывок из Деяний апостолов. 
Прикладываемся к камню, на котором по преда-
нию стоял мученик. Затем следуем в Гефсиман-
ский сад к подножию Масличной горы. 

Поток Кедрон ныне находится глубоко под 
землей, выходя на поверхность лишь в Иудей-
ской пустыне.

Зелень тусклая олив
Успокоенность желания
Безнадежно молчалив
Скорбный сон твой, Гефсимания. 

Поэт Федор Сологуб очень точно подметил: 
зелень у олив действительно тусклая... Посеща-
ем Гефсиманский сад, прикладываемся к кам-
ню «Моление о чаше» спускаемся в храм Успе-

ния. Это подземный храм, в который ведут 50 
ступеней, с приделами свв. Богоотцев Иоакима 
и Анны и Иосифа Обручника, расположенны-
ми по бокам лестницы. Храм имеет крестообраз-
ную форму: в центре — гробница Богородицы с 
двумя входами, в конце пещеры находится жерт-
венник. В каменном кивоте — чудотворная икона 
Иерусалимской Божией Матери русского пись-
ма. Храм принадлежит грекам и армянам. Имен-
но сюда по традиции перед праздником Успения 
из Малой Гефсимании близ храма Гроба Господ-
ня крестным ходом православные несут Плаща-
ницу Пресвятой Богородицы по тому же пути, 
каким некогда апостолы несли на погребение те-
ло Божией Матери. Поем песнопения праздника 
Успения.

Долина Страшного Суда. Музыкант играет на 
инструменте, похожем на мандолину.

Город Давида — самая древняя часть Иеруса-
лима, место, где все началось… Еврейские квар-
талы в отличие от мусульманских поражают сво-
ей чистотой. Стена плача — вид сверху, на каж-
дом шагу встречаются группы евреев с барабана-
ми. Синагога, где находится гробница царя Дави-
да — иудейская святыня. Нам разрешают зайти, 
проявляя уважение, дежурный лишь очень веж-
ливо просит меня спрятать крест под подрясник. 

Сирийская церковь апостола Марка. Дежур-
ная монахиня сильным звучным голосом поет 
для нас «Отче наш», «Богородице Дево, радуй-
ся»… и «Хвалите имя Господне» на арамейском 
языке и рассказывает историю этого древнейше-
го храма. Затем двигаемся в армянский храм, где 
находится честная глава апостола Иакова. В хра-
ме начинается служба. Армянская служба совер-
шенно непохожа ни на нашу, ни на греческую. 
Строй богослужения совсем иной. 

На площади перед синагогой пожилой гита-
рист, явно из бывшего Союза, исполняет знако-
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мые мелодии: «Зеленые рукава», 
Дассена. Попсу здесь на улицах не 
транслируют. 

Экскурсия заканчивается у Яфф-
ских ворот. Евреи довольно друже-
любны, мусульмане, особенно под-
ростки, демонстрируют враждеб-
ность, за исключением тех, которые 
хотят что-то продать. Отмечаем, что 
все люди, встреченные на улицах, 
религиозны. Религиозность прояв-
ляется в одежде: хасиды в шляпах и 
лапсердаках, женщины-мусульман-
ки в хиджабах, христианки в плат-
ках. Нет той распущенности, к кото-
рой мы привыкли в России.

Ночью не дает заснуть крик муэд-
зина. 

День третий
О Вифлеем, Вифлеем, 
Светлая Земля, 
Ты далека, 
Но близ сердца святыня твоя.

Колядка
Удается послужить в Вифлееме в 

храме Рождества. Литургия идет в 
пещере, где родился Спаситель ми-

ра. Богослужение идет на трех язы-
ках: греческом, арабском и церков-
нославянском. Людей не очень мно-
го, хотя пещера полностью запол-
нена, в основном, русские паломни-
ки. Возглавляет богослужение грек, 
отец Спиридон в белом облаче-
нии, русским священникам ризни-
чий выдал почему-то красные, кли-
рос — пять греков и один араб, «Го-
споди, помилуй» поют поперемен-
но на греческом и арабском, Апо-
стол и Евангелие читают так же на 
двух языках. Причащаются в верх-
нем большом храме. 

После литургии поднимаемся в 
пещеру вифлеемских младенцев. 
Греки угощают нас коливом, в при-
готовлении которого они достигли 
полного совершенства.

Едем в долину пастушков. Посе-
щаем храм и пещеру пастушков — 
место явления Ангела. Поем коляд-
ки «Ночь тиха над Палестиной» и 
«Эта ночь святая». 

Запоминается  крутыми виража-
ми дорога в иудейскую пустыню, 
которая вьется серпантином, спуск 
в долину, и вот перед нами жемчу-
жина Палестины — пещерный мо-
настырь преп. Саввы Освященного. 
Женщин внутрь монастыря не пу-
скают, но перед вратами предлага-
ют им утешение — угощают глинт-
вейном. Мужчины проходят внутрь. 
Совершаем молитву в храме, выхо-
дим в галерею, любуемся протекаю-
щим внизу потоком Кедрон. Мона-
хи согласно сложившейся традиции 
угощают паломников кофе и сладо-
стями, дарят подарки. Перед воро-
тами монастыря все цветет и благо-
ухает.

День четвертый 
У людей пред праздником уборка.
В стороне от этой толчеи
Омываю миром из ведёрка
Я стопы пречистые Твои.
Шарю и не нахожу сандалий.
Ничего не вижу из-за слёз.
На глаза мне пеленой упали
Пряди распустившихся волос.

Б. Пастернак. Магдалина.

Сегодня мы посещаем рус-
ские монастыри в Иерусалиме. 
Вновь наш путь лежит в Гефси-
манию, на этот раз в монастырь 
св.равноапостольной Марии Маг-
далины. Забегая вперед, хочется от-
метить, что в каждом из русских мо-
настырей хотелось остаться навсег-
да. Во-первых, все монастыри сто-
ят на землях, выкупленных Росси-
ей в царское время. Эти земли со-
вершенно изолированы от город-
ского шума – тишина, покой. Во-
вторых, в каждом монастыре — рай-
ский сад: кипарисы, цветы. Летают 
попугаи, ходят павлины… К палом-
никам здесь относятся с огромной 
любовью. В монастыре Марии Маг-
далины находятся мощи преподоб-
номучениц великой княгини Ели-
заветы Федоровны и инокини Вар-
вары, к которым мы с благоговени-
ем и молитвой прикладываемся. В 
Вознесенском монастыре растут це-
лые аллеи кипарисов, огромная тер-
ритория. Здесь находится часовня 

Первого и Второго Обретения Чест-
ной Главы Иоанна Предтечи и моги-
ла уникального человека – началь-
ника Русской Духовной Миссии ар-
химандрита Антонина (Капустина), 
построившего практически все на-
ши монастыри на Святой Земле. На 
месте Вознесения Господня – скром-
ная часовня, вход платный, плату бе-
рут мусульмане, наследники тех, ко-
му султан Салахеддин, завоевавший 
Иерусалим в борьбе с крестоносца-
ми в 1187 году, повелел брать деньги 
с христиан за вход к общим для хри-
стиан и мусульман святыням. 

Смотровая площадка «Доминус 
Флевит» — место, с которого Христос 
оплакивал Иерусалим, предвидя 
разрушение Иерусалимского Храма 

и грядущие бедствия. Арабы приве-
ли сюда верблюда, и катают на нем 
туристов, преимущественно из стран 
Африки.

Католические храмы на Святой 
Земле, в отличие от соборов во Фло-
ренции, большого впечатления не 
произвели. Но было одно исключе-
ние — францисканский монастырь 
Посещения в Эйн-Кареме, на месте, 
где праведная Елисавета пряталась 
от Ирода. Монастырь пещерный, со-
ответствует неповторимой красоте 
этого места, есть источник и  есте-

ственный бассейн с золотыми рыб-
ками.

От источника Пресвятой Девы 
Марии в Эйн-Кареме, где Она по-
встречалась с Елисаветой, дорога ве-
дет к русскому Горненскому женско-
му монастырю. Своим возникнове-
нием монастырь обязан начальни-
ку Русской Духовной Миссии архи-
мандриту Антонину (Капустину). В 
1871 г. архимандрит Антонин купил 
в этом месте два дома и обширную 
плантацию оливковых деревьев, а 
затем, расширив участок покупкою 
смежных земель, построил приют 
для русских паломников. Впослед-
ствии здесь стали селиться русские 
инокини, и приют стал монасты-
рем. По уставу архимандрита Анто-

нина все паломники, желающие по-
селиться в Горней, должны были на 
свои деньги возвести себе дом и раз-
бить вокруг него сад.  Поэтому в оби-
тели нет корпусов с монашескими 
кельями, вместо них по склону го-
ры разбросаны маленькие домики, в 
которых и живут насельницы мона-
стыря. В монастыре есть гостиницы 
для паломников, желающих пожить 
какое-то время в этом райском месте 
и потрудиться на благо монастыря.

протоиерей Игорь Лепешинский

Окончание следует

Монастырь св. равноапостольной Марии Магдалины

Литургия в Вифлеемской пещере

Пещера, в которой прав. Елисавета пряталась от Ирода
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14 марта — день православной 
книги. В этот день в 1564 году вышла 
в свет первая на Руси печатная книга 
диакона Ивана Федорова «Апостол». 

Каждый год учитель Рузской  
гимназии №1 Марина Васильевна 
Ветлянских  приглашает на урок ин-
тересных людей. В  этом году  школу 
посетила Ольга Петровна Клюкина, 
писательница,   главный редактор 
журнала для детей «Шишкин лес» 
и  альманаха «Доброе слово». Она 
написала  книги, предназначен-
ные как детям, так и взрослым: «Эс-
фирь», «Братская победа», «Никита 
Мизинчик и его чудесный клад», 
«Огненный меч Гедеона», «Огоньки 
в пустыне», «Однажды: 101 христи-
анских притч для чтения и размыш-
ления». На урок пришли ученики  
пятых и шестых классов.  

В начале семинара Ольга Пе-
тровна подарила  преподавателю 
Рузской воскресной школы Игорю 
Александровичу Семочкину свою 
книгу «Закон Любви».  Писательни-
ца добавила, что это произведение 
словно компас, благодаря которому 
человек, идущий к Богу, не сможет 
заблудиться. Также  Ольга Петровна 
подготовила сюрприз и для школь-
ников. Самым активным ученикам 
она обещала в качестве приза ау-
дио-книги  «Огненный меч Гедео-
на» и «Братская победа». 

Писательница попросила объяс-
нить значение библейских крыла-
тых выражений. Откуда взялось сло-
во «допотопный», что такое «манна 
небесная», кому светит «путеводная 
звезда», от кого можно получить «по-
целуй Иуды», и кто такие  «миро-
помазанные».  Писательница была 
приятно удивлена, получая на свои 
вопросы быстрые и правильные от-

веты. После викторины она показа-
ла мультфильм  «Грехопадение Да-
вида».

Затем она предложила школьни-
кам игру.  Писательница начина-
ла читать христианские притчи, а 
концовку должны были додумать 
ученики.  Поучительные истории 
также рассказали ученицы 5 класса 
Вирджиния Горпасын и  Валерия 
Солина. За активность и любозна-

тельность Ольга Петровна  вручи-
ла им обещанный подарок. В кон-

це урока ученики посмотрели еще 
один мультфильм из серии «Кто-то 
рядом». Он очень понравился ребя-
там, и это не удивительно. Ведь он  
учит детей доброте, помощи ближ-
нему и милосердию. Школьники 
просили Ольгу Петровну приезжать 
к ним как можно чаще. 

16 марта урок, посвященный дню 
православной книги, провел педагог 
Рузской воскресной школы Игорь 

Александрович Семочкин. Учени-
кам Рузской гимназии №1 он рас-
сказал об ангелах-хранителях. По-
советовал прочитать о святых Петре 
и Февронии, преподобном Сергии 
Радонежском, Архангеле Михаиле. 
Рекомендовал всем почитать книгу 
Александра Худошина «Чудотвор-
цы Святой земли». Рассказал о за-
поведи Божьей  «Чти отца твоего и 
матерь твою» и немного прочитал из 

книги «Помните, дети, пятую запо-
ведь». Педагог особо отметил книгу 
Архимандрита Тихона Шевкунова 
«Несвятые святые и другие расска-
зы», которая сегодня очень популяр-
на.

К сожалению, время пролетело 
быстро. В следующий раз Игорь 
Александрович пообещал детям по-
казать фильм Архимандрита Тихо-
на Шевкунова «Гибель империи» и 
рассказать о других православных 
книгах.

Еще одно мероприятие состоя-
лось в детской библиотеке поселка 
Тучково. Заведующей библиотекой 
Вазарян С.В. и библиотекарем Туру-
киной Н.В. была оформлена замеча-
тельная выставка.  Представленная 
литература была интересна как де-
тям, так и их родителям. Часть книг 
для выставки  подарены библиотеке 
приходом Успенской церкви в Кар-
тино. Преподаватель воскресной 
школы при Успенском храме Т.П. 
Рожковская в начале встречи с юны-
ми читателями рассказала о главной 
книге христиан — Библии. Погово-
рили о десяти Заповедях Божиих и 
примерах из жизни. Были прочита-
ны притчи о справедливости афон-
ского старца Паисия, и о том, как 
надо благодарить Бога. Дети слуша-
ли с удовольствием, задавали вопро-
сы, принимали активное участие в 
беседе.

Библиотекари ознакомили чита-
телей с детской «роман-газетой», где 
печатаются рассказы православных 
писателей: Шмелева, Никифорова-
Волгина и других.

Мероприятия, посвященные дню 
православной книги прошли также 
в приходской библиотеке Храма Вос-
кресения Словущего Рузского благо-
чиния.

Читателями этой библиотеки яв-
ляются как взрослые, так и дети. На 
выставке-презентации была пред-
ставлена литература для детей, мо-
лодежи и семейного чтения, а так же 
святоотеческое наследие.

Фонд библиотеки постоянно по-
полняется новыми художественны-
ми, научными и периодическими 
изданиями. В настоящее время на-
считывается более полутора тысяч 
книг..

ДЕНЬ ПРАВОСЛАВНОЙ КНИГИ

С  Л Ю Б О В Ь Ю  К  Б Л И Ж Н Е М У
Десятый год группа православных 

волонтеров с благословения священ-
ника Геннадия Борисова участвует в 
жизни отделения сестринского ухо-
да в деревне Грибцово.

Гостей здесь очень ждут. Ведь эти 
люди дарят радость, смех и душев-
ную теплоту. Привозят им не толь-
ко сладости и фрукты, но и подарки,  
выполняя просьбу каждого. Кроме 
этого, они также переписываются с 
одинокими пациентами. 

2 марта волонтеры приехали в от-
деление сестринского ухода,  чтобы  
поздравить  не только с прошедшим 
23-им февраля, но и с наступаю-
щим 8-м марта. Ведь для стариков 
и старушек, всю жизнь отмечавших 
эти праздники, очень важно, чтобы 
именно в эти дни о них не забыли и 
поздравили.

Перед концертом отец Геннадий 
пожелал всем духовного и физиче-
ского  здоровья, радости, любви и 
доброты. Отдельно поблагодарил 
медицинских сестер и врачей, кото-
рые с любовью несут свой тяжкий 
крест.  После его слов заиграла гита-
ра, и православные артисты начали 
петь  любимые всеми песни. После 
нескольких композиций  прихожане 
стали приглашать  пациентов на тан-

цы.  Несмотря на возраст, многие ба-
бушки пустились в пляс. Они и сами 
признаются, что танцевать всегда 
любили.  Затем  Александр прочитал  
стихотворение Пушкина «Я помню 

чудное мгновенье…!».  Да так хоро-
шо, что  ведущий концерта Андрей, 
оговорившись, рассмешил весь зал: 
«В исполнении автора вы послушали 
стихотворение… »И вновь заиграла 

музыка.  «Не надо печалиться», «Ка-
тюша»,  «Три танкиста», «Капитан, 
улыбнитесь». Зная эти песни наи-
зусть, пациенты начали подпевать. 
Ни один концерт волонтеров  не об-

ходится без игры в  воздушные ша-
рики. Десятки разноцветных шаров 
заполнили фойе больницы. Все, как  
дети начали играть, кидая в друг 
друга шариками.  Некоторые так за-

игрались, что попросили мальчика 
Федю продолжить с ними веселье.

После песен  волонтеры поздра-
вили женщин с наступающим празд-
ником 8 марта, подарив тюльпаны и 
добрые пожелания. От такой любви и 
заботы у многих бабушек наворачи-
вались слезы радости. 

Но на этом концерт не закончил-
ся. Отец Геннадий с гостями обошел 
все палаты, поздравив пациентов 
с праздниками: пели, каждому да-
рили гостинцы, подарки и цветы. В  
палатах развесили детские рисунки 
учеников воскресной школы  на тему  
Рождества Христова. 

 Медперсонал и больные  просили 
приезжать чаще. Ведь каждому необ-
ходима любовь и забота, и не только 
в Грибцово.

Далее волонтеры поехали к много-
детной семье в село Архангельское. 
В маленькой избушке  живут семеро 
человек, пятеро из которых малень-
кие дети. Сергей и Вера показали 
свое небольшое хозяйство. Недавно  
у них родился мальчик.  Волонтеры 
привезли всё необходимое для се-
мьи: подгузники, пелёнки, кроватку, 
коляску, игрушки и много продук-
тов. 

Надежда Кудашкина



ВОСКРЕСНАЯ ШКОЛА

Вот такое путешествие совершили ма-
ленькие и взрослые учащиеся Рузской вос-
кресной школы. Необыкновенность этой по-
ездки оказалась в том, что все события  бы-
ли как будто промыслительно предопреде-
лены. 

Как и положено, паломническая поезд-
ка началась с литургии в Марфо-Мариин-
ской обители, именно в сегодняшний день 
праздновавшей свой день рождения. По слу-
чаю такого торжества нам удалось помо-
литься на панихиде в крипте, куда палом-
ников пускают крайне редко, как сказала 
нам сотрудница музея обители, а также му-
зея В.А.Тропинина и московских художни-
ков его времени Наталья Николаевна, пред-
ложившая сопровождать нас и в обители, и 
в музее. Перед экскурсией Наталья Никола-
евна пригласила нас к самовару на чай с «ру-
котворными» коврижками, испеченному се-
страми. 

После трапезы мы услышали подробный 
рассказ об истории обители и подвиге его 
первой настоятельницы Великой княгини 
Елисаветы Федоровны.

Переходя от Марфо-Мариинской обители 

к музею Тропинина я вспомнил десятилет-
ней давности первое посещение этого места. 
Тогда оно производило впечатление «свя-
тыни под спудом», после только что съе-
хавших мастерских Грабаря. Щемящее чув-
ство смягчилось лишь у замечательного па-
мятника Великой княгине Елизавете Федо-
ровне, созданного нашим современником 
скульптором В.М.Клыковым. 

В музее Тропинина нас ждала выставка 
«Таинственный эпизод Отечественной вой-
ны 1812 года». Выставка поражает подбором 
и качеством экспонатов. С портретов смо-
трят лица людей, составляющих благосло-
венную историю и гордость Отечества. 

Название выставки связано с историей ро-
да Богарне и прославлением преподобного 
Саввы Сторожевского. Евгений Богарне — 

пасынок Наполеона, прожил яркую жизнь. 
В 16 лет гусарский корнет Богарне стал лич-
ным адъютантом Наполеона, в 21 год он уже 

полковние и коман-
дир гвардейских кон-
ных егерей. В 1805 го-
ду принца Богарне 
назначают вице-ко-
ролем Италии. Поз-
же, после всех пери-
петий и потрясений 
Наполеон писал Жо-
зефине, матери Евге-
ния: «Жалких людей 
я осыпал милостя-
ми, все меня предали, 
кроме Евгения. Он до-
стоин и тебя, и меня».

До своей кончи-
ны пасынок Наполе-
она жил замкнуто, в 
окружении любящей, 
дружной семьи. По-

следний из его семерых детей, Максимили-
ан, родился в 1817 го-
ду. Пройдут годы, и 
он, внук Жозефины, 
герцог Лейхтенберг-
ский, приедет в Рос-
сию на кавалерийские 
маневры и покорит 
сердце племянницы 
покойного императо-
ра Александра Пер-
вого великой княжны 
Марии Николаевны, 
дочери царя Николая 
Первого. Это будет 
брак по любви.

Герцог давно знал, что его жизнь будет 
тесно связана с Россией. Ведь не может быть, 
чтобы не сбылось пророчество преподобно-
го Саввы, память о котором хранят в семье 
Богарне. Дело было в 1812 году. Французская 
армия приближалась к Москве. Последнюю 
ночь перед вступлением в столицу России 
принц Евгений Богарне провел недалеко от 
Звенигорода. Когда стемнело, в его палатку 
вошел старец. Евгений хотел подняться, но 
старец остановил его и произнес: «Защити 
монастырь мой от грабежа, и ты вернешься 
домой живой и невредимый, а твои потом-
ки будут служить России». На следующий 
день на пути принца оказался Савво-Сторо-
жевский монастырь. Одновременно  с ним 
к воротам монастыря подошел отряд фран-
цузов, которые собирались поживиться мо-
настырскими богатствами. Генерал Богар-
не прогнал мародеров и защитил обитель, а 
когда осматривал храм, узнал в иконе свято-
го основателя монастыря своего ночного го-
стя.

В это предание семейство Богарне верит и 
поныне, потомки рода Богарне ежегодно со-
бираются в день преподобного Саввы 16 де-
кабря и чтут его память.

…Прошло две недели, и эта история имела 
неожиданное продолжение. Учащиеся Пи-
роговской школы на Якиманке после экс-
курсии составили целую экспозицию из ри-
сунков «на заданную тему». А наша воскрес-
ная школа вызвалась присовокупить к мно-
гочисленным почетным грамотам награж-
денным от музея ребят еще и подарочное 
издание «Сказки дядюшки Гита» в качестве 
поощрения за творчество и любовь к отече-
ственной истории.

Директор музея И.А.Егорова, тепло по-
благодарив участников конкурса и дарите-
лей, преподнесла в подарок нашей воскрес-
ной школе юбилейное издание «Дар бесцен-
ный» и альбом фестиваля детских рисунков 
в музее Тропинина – с надеждой на продол-
жение плодотворного сотрудничества.

Игорь Семочкин
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Разрешено ли православному челове-
ку заходить в католическую или про-
тестантскую церковь? 

Смотря с какой целью. В европейских 
католических церквах, например, хра-
нится множество древних святынь, по-
читающихся в Православии. Зайти в та-
кую церковь и поклониться православ-
ной святыне — совсем не грех. А вот за-
ходить туда для совместной молитвы, 
для участия в богослужении нельзя. Бо-
лее того. В паломничествах по святым ме-
стам мы бывает заходим и в мечети! На-
пример место Вознесения Господа, Сион-
ская Горница, Константинопольская Со-
фия – всё это сегодня, увы, мечети. Храм 
Гроба Господня вообще принадлежит од-
новременно и православным, и католи-
кам, и армянам, и коптам. В Кувуклии 
служат одна за другой несколько конфес-
сий и на месте Рождества Христова тоже. 
Мы с благоговением посещаем эти места 
и молимся там, однако не участвуя в мо-
литвах иноверных. (И.Ш.)

Если  православный человек  решил 
поменять веру, стать, допустим, му-
сульманином.  Это грех? 

Если православный решил поменять 
веру, значит, он не был православным. 
Такой человек, к великому сожалению, 
совершенно не понял, что такое христи-
анство, и на какую высоту оно возводит 
человека. Цель христианской жизни – 
обожение, усыновление Богу, Творцу все-
го существующего. Никакая другая рели-
гия, в частности, ислам, этого даже и не 
предлагает человеку. Отказ человека от 
лучшего в пользу худшего безусловно яв-
ляется грехом. (И.Ш.)

Многие уверенны, что смысл  брака 
— это продолжение рода. В чем заклю-
чается  смысл христианского брака?

Я думаю следует обратиться к Священ-
ному Писанию. Когда и как появилось 
разделение на мужской и женский пол, на 
мужа и жену? С самого начала сотворе-
ния человека! «И сказал Господь Бог: не 
хорошо быть человеку одному; сотворим 
ему помощника, соответственного ему.» 
(Быт.2:18). Сам Творец сказал, что чело-
веку одному быть нехорошо. Изначаль-
но были сотворены мужчина и женщина 
для пребывания в единении. «Бог сотво-
рил человека, по подобию Божию создал 
его, мужчину и женщину сотворил их, и 
благословил их, и нарек им имя: человек, 
в день сотворения их.» (Быт.5:1-2) Хри-
стианский брак и есть устроение такого 
божественного порядка. 

В таинстве брака присутствие благода-
ти Божией дает надежду супругам  на то, 
что брачный обет, данный ими друг дру-
гу,  сохранится не только до тех пор, «по-
ка смерть разлучит», но и покуда смерть 
не соединит их окончательно, после все-
общего Воскресения — в Царствии Не-
бесном. (И.Ш. ; А. А.)

Апостол Павел говорит: «Да будут 
двое одна плоть».  Что он имеет в виду? 

Апостол имеет в виду совершенное 
единение мужчины и женщины в браке. 
Так что уже не два, но одна плоть. По цер-
ковным правилам между мужем и женой 
нет степени родства, муж и жена — это 
неделимое целое. (И.Ш.)

Почему Церковь отрицательно от-
носится к целителям, экстрасенсам? 

Они же  помогают болезнь вылечить, 
кстати, при этом и молитвы чита-
ют ? 

На этот вопрос мы найдем ответ, про-
читав Евангелие в том месте, где Христос 
сказал: «…не бойтесь убивающих тело, 
души же не могущих убить, а бойтесь бо-
лее того, кто может и душу и тело погу-
бить в геенне ».

Церковь решительно выступает про-
тив того, что попытка лечить совершает-
ся из расчета, что результата можно до-
биться магическими действиями. За эти-
ми действиями, у экстрасенсов, всегда 
предполагается некая сила, действующая 
через них, но природа этой силы может 
быть различна. Человек, увлекающийся 
экстрасенсорикой, сам того не желая, мо-
жет оказаться игрушкой в руках злых ду-
хов, а бывает так, что и умышленно при-
бегает к помощи темных сил.  Точно так 
же, как и больные люди, обратившиеся, к 
подобного, рода  целителям и магам, под-
вергают себя опасности оказаться под 
воздействием злобных духов, во всяком 
случае, абсолютно точно, что входят во 
взаимодействия с ними через этих «це-
лителей». 

Большой вопрос, насколько помога-
ют целители и экстрасенсы вылечить бо-
лезнь. Часто болезни проходят и сами со-
бой. Часто имеет место так называемый 
«эффект плацебо». А очень часто люди, 
обратившиеся к целителям и вроде бы 
вылечившиеся, заболевают ещё хуже и 
даже умирают. Давно замечено и священ-
ники знают это хорошо, что после обра-
щения к экстрасенсам у людей начинают-
ся душевные заболевания и даже одержи-
мость. Потом очень и очень сложно изба-
виться от последствий посещения экс-
трасенсов. А сколько случаев, когда люди 
умирают потому, что не обратились во-
время к врачам, понадеявшись на целите-
лей. Что касается чтения молитв, то часто 
это и не молитвы вовсе, а заговоры похо-
жие на молитвы.  (А.А.; И.Ш.)

Дар ясновидения — это  от Бога?
Нет. От Бога бывает дар прозорливо-

сти, который, как и другие духовные да-
ры, бывает у людей, много лет живущих 
подвижнической жизнью, то есть у свя-
тых. Наличие способности предвидеть 
будущее у обыкновенного современного 
человека как правило являет собой сплав 
гордости, самомнения и превозношения 
над другими. (И.Ш.; И.Л.)

У священников есть дар ясновиде-
ния. И к ним люди обращаются. Почему 
нельзя сходить к гадалке или экстра-
сенсу и узнать будущее?

У священников нет дара ясновидения, 
а есть духовный опыт. Подобно тому, как 
опытный врач, вылечив одного больно-
го с определенной болезнью, легко опре-
делит симптомы этой болезни в другом 
больном, так и опытный священник лег-
ко распознает признаки определенной 
греховной страсти в человеке даже пре-
жде беседы с ним.

Что касается гадалок или экстрасен-
сов, то  христианину к ним обращаться 
не приемлемо, так как, во-первых,  источ-
ник той силы, от которой они действуют, 
для христианина является врагом №1 , и, 
во-вторых, знать свою дальнейшую судь-
бу далеко не всегда полезно для нас. Ведь, 

не даром же, Господь сокрыл от нас на-
шу дальнейшую судьбу, так как мы слиш-
ком слабы  и немощны, чтобы ее знать, 
или впадем в гордыню, или в уныние. Го-
сподь сказал: «…не заботьтесь о завтраш-
нем дне, ибо завтрашний сам будет за-
ботиться о своем: довольно для каждого 
дня своей заботы». (И.Л. ; А.А.)

Почему уныние — грех? Ведь плохо 
только тебе? 

Уныние занимает шестое место в вось-
мичисленном списке страстей, ведущих 
к духовной смерти. Началом его являет-
ся маловерие. Если оно овладевает чело-
веком, то постепенно угасает в нем вера в 
Бога, надежда на Него и любовь к Нему, и 
человек приходит в отчаяние. Уныние — 
вид тяжелой духовной болезни. Первое 
следствие уныния — ропот. И если что 
может быть хуже и опаснее, то это вто-
рое следствие, из-за которого преподоб-
ный Серафим Саровский говорил: «Нет 
хуже греха, и ничего нет ужаснее и пагуб-
нее духа уныния». 

«Уныние и непрестанные беспокой-
ства могут сокрушить силу души и дове-
сти ее до крайнего изнеможения», – сви-
детельствует святитель Иоанн Златоуст. 

Это крайнее изнеможение души назы-
вается отчаянием, и это — второе след-
ствие уныния, если только человек во-
время не справится с этим грехом. (С. Е.)

Как справиться с унынием? 
Стоит привести список основных 

средств борьбы с унынием, которыми 
располагает христианин. О них говорит 
святитель Иннокентий Херсонский: 

«От чего бы ни происходило уныние, 
молитва всегда есть первое и последнее 
против него средство. В молитве человек 
становится прямо лицу Божию: но если, 
став против солнца, нельзя не озариться 
светом и не почувствовать теплоты, тем 
паче свет и теплота духовные суть непо-
средственные следствия молитвы. Кроме 
сего, молитвою привлекается благодать 
и помощь свыше, от Духа Святого, а где 
Дух Утешитель, там нет места унынию, 
там сама скорбь будет в сладость. 

Чтение или слушание слова Божия, 
особенно Нового Завета, есть также силь-
ное средство против уныния. Спаситель 
не напрасно призывал к Себе всех труж-
дающихся и обремененных, обещая им 
успокоение и радость. Радость сию Он не 
взял с Собою на небо, а всецело оставил 
в Евангелии для всех скорбящих и уны-
лых духом. Кто проникается духом Еван-
гелия, тот престает скорбеть безотрадно: 
ибо дух Евангелия есть дух мира, успоко-
ения и отрады. 

Богослужения, и особенно святые та-
инства Церкви — также великое врачев-
ство против духа уныния, ибо в церк-
ви, как в доме Божием, нет для него ме-
ста; таинства все направлены против ду-
ха тьмы и слабостей природы нашей, осо-
бенно таинство исповеди и причащения. 
Слагая с себя тяжесть грехов посред-
ством исповеди, душа чувствует легкость 
и бодрость, а приемля в Евхаристии Те-
ло и Кровь Господа, чувствует оживление 
и радость. 

Собеседования с людьми, богатыми 
духом христианским, также  являются 
средством против уныния. В собеседова-
нии мы вообще выходим более или менее 

из мрачной глубины внутренней, в кото-
рую душа погружается от уныния; кроме 
сего, посредством смены мыслей и чувств 
в собеседовании мы заемлем у беседую-
щих с нами некую силу и жизненность, 
что так нужно в состоянии уныния. 

Размышление о предметах утешитель-
ных. Ибо мысль в унылом состоянии или 
вовсе не действует, или кружится около 
предметов печальных. Чтобы избавиться 
от уныния, надо принудить себя мыслить 
о противном. 

Занятие себя трудом телесным так-
же прогоняет уныние. Пусть начнет тру-
диться, даже нехотя; пусть продолжает 
труд, хотя без успеха: от движения ожи-
вает сначала тело, а потом и дух и почув-
ствуется бодрость; мысль среди труда не-
приметно отвратится от предметов, на-
водивших тоску, а это уже много значит 
в состоянии уныния». (С.Е.)

Если депрессию лечить с помощью 
психолога или психотерапевта, то это 
грех? 

Депрессию психологи описывают как 
психическое расстройство как правило 
возникающее после негативных событий 
в жизни человека, но часто развивающе-
еся и без какой-либо видимой причины. 
В настоящее время именно депрессия — 
наиболее распространенное психическое 
заболевание. 

Основные симптомы депрессии: пода-
вленное настроение, не зависящее от об-
стоятельств, потеря интереса или удо-
вольствия от ранее приятной деятельно-
стиутомляемость, «упадок сил». 

Дополнительные симптомы: песси-
мизм, чувство вины, бесполезности, тре-
воги и страха, неспособность концентри-
роваться и принимать решения, мысли 
о смерти и самоубийстве; нестабильный 
аппетит, нарушенный сон — бессонница 
или пересыпание. 

Для того чтобы был поставлен диагноз 
«депрессия», достаточно наличие двух 
основных и двух дополнительных сим-
птомов. 

Если человек нашел у себя эти симпто-
мы — что ему делать? Многие идут к пси-
хологам. И что же получают? Во-первых, 
самокопательные разговоры, а во-вторых, 
таблетки-антидепрессанты, коих великое 
множество. Психологи говорят, что де-
прессия в большинстве случаев успешно 
лечится. Но при этом признают, что это 
самое распространенное психическое за-
болевание. Здесь видно противоречие: 
ведь если болезнь успешно лечится, то по-
чему она не исчезает, а число больных со 
временем даже увеличивается? 

Не потому ли, что лечатся лишь прояв-
ления болезни, а ее подлинная основа — 
греховные страсти по-прежнему сохраня-
ется в душах людей, как корни сорняков, 
которые вновь и вновь выпускают вредо-
носные поросли? 

Психология — наука молодая, ей все-
го 130 лет.

Православие же насчитывает более 
2000 лет. И оно имеет свой взгляд на то яв-
ление, которое психология называет «де-
прессией». И с этим взглядом было бы не 
лишне ознакомиться тем, кого действи-
тельно интересует возможность успеш-
ного избавления от депрессии. (С. Е.)

ОБ ИНОВЕРИИ, ЭКСТРАСЕНСАХ, УНЫНИИ И ДЕПРЕССИИ
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ ГАЗЕТЫ «ВОСКРЕСНЫЙ БЛАГОВЕСТ» ОТВЕЧАЮТ НАСТОЯТЕЛЬ ДИМИТРИЕ-СОЛУНСКОГО ХРАМА В РУЗЕ ПРОТОИЕ-

РЕЙ ИГОРЬ ЛЕПЕШИНСКИЙ (И.Л.), НАСТОЯТЕЛЬ ПОКРОВСКОГО ХРАМА СЕЛА БОГОРОДСКОЕ СВЯЩЕННИК СЕРГИЙ ЕРЕМИН (С.Е.), НАСТОЯТЕЛЬ ВОСКРЕСЕНСКО-

ГО ХРАМА СЕЛА ВАСИЛЬЕВСКОЕ СВЯЩЕННИК ИГОРЬ ШУМИЛОВ (И.Ш.), НАСТОЯТЕЛЬ ПРЕОБРАЖЕНСКОГО ХРАМА Д.НЕСТЕРОВО СВЯЩЕННИК АРТЕМИЙ АНДРЕЕВ (А.А.)
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Отец Александр, Вы давно стали священником?
Я рукополагался в 1998 году, в этом году будет пятнад-

цать лет, как я стал священником. Не так много лет со-
гласно возрасту. 

А Вы сами из Москвы? 
Нет, я сам из Нижегородской области
А как Вы попали к нам в Рузу? 
Я жил в Нижегородской области. Закончил автомеха-

нический техникум. Потом работал в Брянске, на авто-
заводе. Познакомился со своей будущей супругой, тепе-
решней матушкой. Поскольку она была из Рузы, а вре-
мена были тяжелые, 91-93 годы, с работы начали сокра-
щать, с жильем было плохо, мы переехали сюда. С Рузой 
меня связывает воцерковление. Здесь я начал посещать 
храм Димитрия Солунского, молиться, помогать в алта-
ре. Мой первый священник  — протоиерей Игорь Лепе-
шинский.

Но Вы с детства были крещены?
Крещен был с детства, родился в 1966 году. В эти года 

храмы, в основном, были разрушены, а о религии я мало 
что слышал. Ни плохого, ни хорошего. 

А Вы оканчивали духовную семинарию? 
Да, Московскую Духовную семинарию. Шесть лет 

проучился на заочном отделении. В то время многие так 
делали, потому что  была необходимость в кадрах.  

Как давно Вы служите в этом храме?
С начала возобновления служб в 2000 году.
Скажите, а к Вам  часто приходят пациенты на ис-

поведь  из больницы? 
Довольно часто, так как больница находится рядом. 
А как часто лежачих больных Вы посещаете? 
Я посещаю больных по мере того, как меня просят. 
А врачи ходят на исповедь?
Врачи…да, ходят на исповедь, Слава Богу.  Это тоже 

очень радует.
Много пациентов говорят Вам о том, что хотят 

умереть? 
Такое сказать могут только два человека. Это человек, 

который очень сильно верит в Бога и не боится смерти. 
Или человек находится в отчаянии, в безысходности, и 
не имея веры, не понимает, что его там ждет.  По стране 
большое количество самоубийств. Это происходит из-за 
отчаяния. Если бы человек пришел в Церковь, он бы та-
кого не совершил. Бывает так: приходят   родственники, 
у которых понятие, что если батюшка причастит, то боль-
ной быстрее умрет. Чтобы больной не мучился. Священ-
ника начинают использовать в роли киллера. Мы прича-
щаем не для того, чтобы человек умирал, а во оставление 
грехов и жизнь вечную. Еще есть такой момент. Врачи 
скрывают тяжелый диагноз. Правильно это или непра-
вильно? Однозначно не скажешь.  Всё зависит от чело-
века. Одному человеку можно сказать, что он смертель-
но болен, другому человеку не скажешь.  Сказать челове-
ку открыто об его диагнозе можно только, если человек 
воцерковлен. Бывает, люди и в храм ходят, и Богу молят-
ся, а всё равно цепляются за жизнь.  Но, слава Богу, есть 
и те люди, которые всё прекрасно понимают и не боят-
ся. Такой человек и в свои последние дни сохраняет спо-
койствие. Он понимает, что дальше жизнь будет продол-
жаться, и зачем  за эту жизнь цепляться, где он страда-
ет и мучается. 

Исповедь человека, который на грани смерти, от-
личается от исповеди здоровых людей? 

В зависимости от человека. Исповедь может быть раз-
ной. Если человек верующий, постоянно исповедуется 
— это одно. Бывают такие случаи, что человек первый 
и последний раз исповедуется. Меня приглашают, он на 
смертном одре лежит. За редким исключением, находясь 
в таком состоянии, человек может принести  покаяние.  
Некоторые откладывают исповедь на потом, и родствен-
ники тоже откладывают, так как боятся. И человек по-
том  находится в таком состоянии, что ему уже не до ис-
поведи. 

Вы говорите, что родственники откладывают ис-
поведь. А почему они это делают?

Существует уже давно такое суеверие: если человек 
тяжело больной  причастится, то он вскоре обязательно 
умрет. Вы об этом не  слышали разве? 

Нет.
Собороваться тоже боятся, считают, что тоже умрут. 

Бывают такие случаи. Приглашают меня причастить и 
исповедовать человека. Я говорю: «Хорошо, что с чело-
веком? В каком состоянии он находится?». «Он находит-
ся в состоянии комы», — отвечают мне . «А Вы представ-
ляете, как я смогу причастить и исповедовать человека?»

Родственники даже представления не имеют, что та-
кое причастие, исповедь. А потом спрашиваешь: «Чело-
век не сразу в кому впал? Сколько он болеет?». Мне отве-

чают, что месяц он болеет. А почему вы заранее не приш-
ли ? «А мы боялись»…

Родственникам всегда говоришь,  неважно, как чело-
век жил, если он крещен, предложите  больному пригла-
сить священника. Откажется, значит откажется. Не от-
кажется, значит, Вы благо сделаете.  

Что касается, человека здорового, то  настоящее пока-
яние  бывает очень редко. Люди путают покаяние с испо-
ведью.  Это тоже разные вещи. Исповедь, это когда чело-
век осознал свой грех, пришел, открыл своих грех Богу, 
священник как свидетель.  А покаяние — это внутренняя 
работа над теми грехами, которые он осознал.  Опять же 
существует такое неправильное мнение, когда люди го-
ворят, что они не исповедуются и не причащаются, по-
тому что «я исповедаюсь, а завтра опять совершу грех».  
Это тоже неправильный подход. А ты попробуй, испове-
дуйся, и увидишь, совершишь ты этот грех или не совер-
шишь.  Зачем заранее об этом говорить... 

Вы говорили про суеверие людей: если больного ис-
поведовать, то он скоро умрет. Я читала, что наобо-
рот, когда человек причащается, то он выздоравлива-
ет. 

Бывает, выздоравливает, бывает, умирает. Например, 
почему  больной мучается? А может у него грехи нерас-
каянные есть.  И после причастия человек умирает, но 
он не мучается. Он исповедовался, причастился. А эти 

мучения, которые у него были, это для того, чтобы очи-
стить его от грехов. Что касается выздоровления после 
причастия... Я неоднократно общался с врачами, и они 
заметили, что выздоровление у причащенных больных 
идет совсем по-другому. Лично разговаривал с хирур-
гом. Он рассказывал, что у него было два случая, когда 
батюшка благословлял, причащал, исповедовал опериру-
емого пациента, а потом этого хирурга. Операции были 
сложнейшими. И то, что положено было делать за 6 ча-
сов, они выполняли за 3,5 часа. Не все врачи это осозна-
ют, к сожалению. Врачи, которые понимают, они сове-
туют, чтобы больному пригласили священника. В нашей 
больнице такая же ситуация. Многие знают, говорят, по-
этому с радостью встречают священника.

Отец Александр, а почему Бог посылает болезни? 
Болезнь является следствием греха.  Болезни разные 

бывают. У нас есть тело, душа и дух. Поэтому болезни 
бывают духовные, душевные и телесные.  Лечить забо-
левание нужно начинать с духовной составляющей.  Бо-
лезни тела являются составляющей душевных болезней. 
Есть духовно больные люди, они одержимы бесами. Это, 
конечно, самое страшное заболевание. Потому что дух 
является самой высшей инстанцией. Душевные заболе-
вания — это психиатрические. 

Духовные заболевания, наверно, не вылечиваются? 
Какую бы болезнь Господь ни послал, если человек 

будет понимать и  каяться, то эта болезнь будет ему во 
благо, будет во спасение его души.  Я думаю, 80% во-
церковленных  людей, если бы их не коснулась болезнь 
или скорбь, наверное, в храм бы не пришли.  Болеем мы, 
потому что грешим и плохо каемся. Это первая причи-
на болезни. Как говорят святые отцы, покаяние должно 
превышать совершаемый грех. Вторая причина болез-
ни — Господь отрезает человека от греха. Не заболей он, 

так бы и не пришел  к вере в Бога.  Третья причина на-
ших болезней — Господь посылает  верующим людям бо-
лезни для испытания их веры. Господь испытывает лю-
дей. Насколько они любят Бога, насколько доверяют ему, 
что именно такой у него путь к спасению. Будет ли чело-
век роптать, не унывать, Богу молиться. Самое лучшее во 
время болезни — благодарить Бога. 

Чтобы больной благодарил Бога, что для это нуж-
но? Крепкая, сильная вера? 

Безусловно, вера, надежда на Бога, и любовь к Богу. 
Люди часто просят Бога о чем-то, гораздо реже благода-
рят. Даже из Евангелия возьмем пример. Из десяти про-
каженных только один поблагодарил. Они все исцели-
лись, но те девять ушли и не вернулись. В наше время 
происходит то же самое.

К Вам обращаются люди, которые говорят о том, 
что не верят в такого Бога, который допускает  му-
ки?

Бывают такие случаи. Они так говорят, потому что 
не понимают многих вещей. Они к Богу предъявляют 
какие-то требования, а сами элементарных  вещей не за-
мечают. Часто говорят, почему Господь забирает малень-
ких детей. Маленький ребенок, он только родился, поче-
му так? Маленький ребенок имеет чистую от грехов ду-
шу, если Господь  забирает душу этого ребёнка, то она по-
падает в рай. А вот почему дети болеют, и, бывает,  уми-
рают, должны задумываться их родители о том, живут 
ли они по заповедям Божиим или так, как им хочется.

Вы проводите катехизацию перед крещением. Лю-
ди сейчас больше знают о Православии, чем, например, 
десять лет назад?

В общем о православии, может быть, и больше ста-
ли знать. Но, что касается более конкретных вещей, ни-
чего практически не изменилось. Люди не знают элемен-
тарных молитв. Каждый православных христианин дол-
жен знать молитву «Символ Веры». Когда говоришь про 
«Символ веры», никто не знает, что это такое. Это 80% 
людей, которые крещены, и которые приходят крестить 
детей, даже не знают, что есть такая молитва. Поэтому 
беседы со священником перед крещением имеют очень 
важное значение. Часто люди приходят с трудом на бе-
седы, у них существуют свои понятия о Церкви, о свя-
щенниках. И только пообщавшись со священником на-
прямую, они совсем меняют свое отношение. После бесе-
ды они начинают воцерковляться потихоньку. Но неко-
торые   до сих пор не согласны, что нужно перед креще-
нием беседовать. Для них достаточно просто заплатить 
деньги. Остальное все лишнее.

До сих пор считают, что крестил ребенка и всё? 
Они говорят, что мы пришли в храм, заплатили день-

ги, будьте добры, крестите. Вы что нам мозги пудрите? 
Были такие случаи, когда я говорил, что буду проводить 
беседу, люди, разворачивались и с таким недовольным 
видом уходили в другой храм. Может, и найдут, где их 
сразу примут, но катехизация обязательна сейчас во всех 
храмах Русской Православной Церкви.

А Вы считаете, крестить лучше в маленьком воз-
расте?

Чем раньше, тем лучше. Это точка зрения Церкви.
Может, человек должен сам выбрать для себя веру?
 У нас семья — это малая Церковь. Как Вы представ-

ляете, что отец и мать крещеные, а ребенок нет? Он будет 
как инородное тело. Он не сможет причащаться, испо-
ведоваться. Потом всё закладывается в маленьком воз-
расте. Правильно беременные женщины делают, кото-
рые  причащаются. Потом его крестят — он улыбается, 
его  приносят на причастие — он спокоен. А дети, ко-
торые рождаются вне этого, их не причастишь.  Ребен-
ка приносят на причастие, а он ни в какую не хочет при-
чащаться. Когда спрашиваешь у мамы давно ли она  при-
чащалась, она говорит — никогда. Причаститесь. Види-
те, ребенок из-за ваших грехов не может причаститься. 
Семья единое целое. И всё что происходит — это еди-
ный духовный организм. Это никуда не денешь.  Опять 
же говорят: почему дети болеют? Ребенок греха не совер-
шил, а болеет? Во-первых, на нас на всех есть первород-
ный грех. Потом дети болеют за грехи родителей. Рож-
даются больными.  Если заболел ребенок, нужно заду-
маться родителям, что они делают не так и прийти на ис-
поведь и покаяться. Ко мне приходят родители  и гово-
рят, что их ребенок лежит в реанимации. На что  я им от-
вечаю: «Вот Евангелие, вот крест. Я предлагаю Вам сей-
час покаяться в грехах». После этого ребёнку становится 
лучше. Но не всегда так бывает. Бывают разные случаи. 
Но на всё воля Божия.

Беседовала Екатерина Рарыкина

Покаяние должно Превышать совершаемый грех...
беседа с клириком Покровского храма г. рузы священником александром лёсиным
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ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА

«Бывает старость величественная, бывает гад-
кая, бывает жалкая старость. Бывает гадкая и ве-
личественная вместе».

 Л.Н. Толстой «Холстомер»

Давно, ещё в юности прочитал в романе какого-то 
немецкого автора: «Дверь открылась, и в комнату во-
шёл старик лет пятидесяти». Я верил романисту, но 
«пятьдесят» тогда звучало для меня так же отвлечённо 
как и «сто пятьдесят».

«Старик лет пятидесяти», теперь это про меня. Рань-
ше всё ломал голову, вот молодые лейтенанты, оканчи-
вают военное училище и разъезжаются по гарнизонам. 
Через два года они уже старшие лейтенанты, ещё че-
рез три — капитаны. У нас в части достаточно часто по-
падались на глаза майоры и даже подполковники, а вот 
полковники встречались уже значительно реже. И дума-
ешь, где остальные некогда бравые молодые лейтенан-
ты, те, кому не довелось стать полковниками? Во время 
войны понятно, но в мирные-то годы, куда они подева-
лись? Неужели так много неудачников?

Поднимаюсь в метро по эскалатору, по привычке 
смотрю в лица наплывающей на меня толпы, и вдруг 
понимаю, что таких как я, «стариков лет пятидесяти», 
почти уже нет. И я испугался, захотелось крикнуть, ро-
весники, дорогие мои, где же вы? Неужто кроме «пол-
ковников» никого не осталось?

Поделился тревогой с друзьями, те успокоили.
— Не переживай, в метро кто ездит? Студенты, га-

старбайтеры, да работяги из Подмосковья. Твои ровес-
ники в подземку уже не спускаются, и передвигаться 
предпочитают исключительно на личных автомобилях.

Я успокоился, и в подтверждение их слов вспомнил 
разговор с моим другом отцом Виктором, который на 
вопрос, зачем ему, выезжая утром на службу, два ча-
са толкаться в пробках, если на метро то же расстоя-
ние легко преодолевается за двадцать минут? Он тут же 
принялся нервно чесать ладони:

— Однажды проехался. Руки потом с месяц зудели, 
видать что-то такое я там всё–таки подцепил.

А мне в метро нравится, даже сам запах его приятен. 
Наверно потому, что это один из запахов моего детства.

Февраль, грязный липкий снег, много простуженных 
чихающих людей. Я еду в Гродно. Сестра позвонила, 
у папы инсульт, и предупредила, будет лучше если ты 
приедешь.

Я поздний ребёнок. Мне уже шестой десяток, а роди-
тели всё ещё живы. Порой слышу, какой же ты счастли-
вый, хоть и седой, а всё не сирота.

Помню, в армии, когда служил срочную, в роту неред-
ко приходили телеграммы с известием о смерти чьих-то 
близких, матери или отца. И не всегда это был способ 
получить внеочередной отпуск. Обычно телеграммы не 
лгали. С тех пор я боюсь телеграмм и внезапных позд-
них звонков. Хотя понимаю, когда-то они обязательно 
придут. Теперь уже совсем скоро.

В вагоне метро напротив меня едет пожилая жен-
щина. Она сидит, и не мигая смотрит мне прямо в гла-
за. Отвожу взгляд в сторону, потом беру в руки книж-
ку. Даже пытаюсь читать, но время от времени замечаю 
украдкой, что старушка всё так же неотступно продол-
жает буравить меня глазами. Когда-то я тоже был не 
прочь поиграть в «гляделки», только больно уж у неё 
недобрый взгляд. По привычке начинаю читать: «Да 
воскреснет Бог…». Глаза открываю, моей визави уже 
нет, она переместилась от меня в дальний конец ваго-
на. Интересно, случайность, это или нет? Хотя, какая 
разница, уже «Белорусская» и пора выходить.

На вокзале в ожидании посадки бесцельно слоняюсь 
по залу ожидания. Пассажиры кто разговаривает, кто 
что-то ест или читает газету. Какой-то дядька украд-
кой пьёт пиво, на всякий случай, обернув банку в носо-
вой платок. Возле автомата с кофе стоит молодой чело-
век, лет тридцати. Он коротко острижен, почти под ма-
шинку. Наверно военный, или милиционер. Хотя и ме-
ня перед самой поездкой знакомый парикмахер обкор-
нал так, что я теперь тоже больше похож на футболи-
ста, чем на батюшку. Молодой человек пьёт кофе и рас-
сматривает объявление, написанное от руки и прикле-
енное на автомат скотчем: «Сдачи не даёт».

— Прямо как гаишник, — киваю на объявление. Тот 
смотрит сперва на меня, потом на аппарат, и вдруг как 
захохочет. Я подумал, сейчас он расплескает свой кофе. 
А тот отсмеявшись, положил мне руку на плечо, и гово-
рит, всё ещё похрюкивая от смеха:

— Или это, всё равно как «у попа сдачи не бывает»! 
И снова хохотать.

Это он что же, догадался что я священник? Нет вряд 
ли, у меня причёска чуть больше чем у Роберто Карлоса. 
И сдачу, если приходится подменить дежурную за свеч-
ным ящиком, сдаю всегда. На мгновение почувствовал 
обиду, но потом решил, сам виноват, не надо было на-
чинать. И пошёл прочь от весёлого человека.

Разговариваю с сестрой по телефону, как там они 
сейчас, наши старички? По-разному, — отвечает — мно-
гое от погоды зависит и от настроения. А вообще, они 
слабенькие, ели ходят, без палочки уже никуда и толь-
ко по квартире. Слов нет как их жалко.

Конечно жалко, всех, а не только своих. Как-то еду, 
зима, холодно, автобус видать запаздывает. На останов-
ке одинокая фигурка старика. Пожалел и решил подвез-
ти человека. Он сел и долго, согреваясь, дышал себе на 
руки, потом разомлев от тепла, задремал. Со мной муж-
чина не разговаривал, только мельком глянул на мой 
крест и уточнил:

— Поп?
— Поп.
Я высадил его там, где он меня попросил. Старик вы-

шел из машины и снова посмотрел на мой крест.
— Что, думаешь, вам теперь всё позволено, буржуи 

проклятые!? Погодите, наше время ещё вернётся! Фона-
рей много, будете болтаться у нас как миленькие!

Потом с размаху так хлопнул дверью, что меня чуть 
из сиденья не вынесло. И пошёл по направлению к до-
мам, не торопясь, каждым движением подчёркивая своё 
презрительное отношение к попу-мироеду. А я на миг 
почувствовал, каково было нашим предшественникам 
в далёкие тридцатые годы. Хотя почему далекие? Этот 
человек вполне ещё мальчишкой мог участвовать в ра-
зорении храмов. Провожаю взглядом удаляющуюся фи-
гурку, и вновь поднимается в душе чувство жалости. На-
верняка его жизнь заканчивает в одиночестве, отсюда и 
обида на весь белый свет.

Одиночество — неизбежный удел стариков. О, оно 
способно натворить дел. И каждый пытается убежать от 
него по-своему. Мой пожилой сосед ежедневно по утрам 
выходит на улицу с целью найти курящего человека и 
«стрельнуть» у того сигаретку. Всякий раз, встречаясь 
со мной, он просит закурить.

— Отец, ты же знаешь, я не курю, а всё спрашива-
ешь. Давай я тебе куплю пачку?

— Нет, мне не нужна целая пачка, купить я и сам мо-
гу. Я хожу и прошу у всех только одну сигаретку. И каж-
дому рассказываю, что только одну на весь день. По-
ка ты её найдёшь, с десятком людей переговоришь. И о 
внуках порасспросишь, и здоровьем поинтересуешься. 
Всё не один. Пачку купить я и сам могу, только мне они 
не нужны, я ведь тоже человек некурящий.

Утром, когда рассвело, увидел собственное отра-
жение в большом зеркале что встроено в подвижную 
дверь купе. Из зеркальной глубины в меня всматривал-
ся уже совсем немолодой седой человек с большой за-
лысиной, с заметными мешками под глазами и глубоки-
ми морщинами на лбу.

— Старик в зеркале — это ты.
Вспомнил Зиновия Герда в роли Паниковского, и 

улыбнулся. А что, похоже. С возрастом всё больше на-
чинаю внешне походить на Сократа. Во всяком случае, 
сравнивая себя с тем его описанием, какое оставили 
нам историки философии. Говорят, что он был на удив-
ление уродлив. Но на опыте великого грека, и в отличие 
от него я научился легко соглашаться на компромиссы, 
и держать язык за зубами там, где предпочтительнее 
молчать. Его, решившегося на подвиг говорить, будут 
помнить всегда, меня забудут ещё при жизни. Чтобы те-
бя забыли вовсе необязательно умирать.

Лица у стариков бывают разные, маленькие иссох-
шие с ввалившимися щеками, или напротив, большие 
обрюзгшие с висящими точно у бульдога, кожаными 
складками вместо щёк.

— Вот, батюшка, это мы в юности. Красивые, правда?
Сегодня, когда вновь возвращается мода, точно в де-

ревнях, развешивать по стенам свои фотографии раз-
ных лет, разница резко бросается в глаза.

Конечно, красивые, кто же спорит. Молодые все кра-
сивые. И мы когда-то были такими. Куда всё делось? 
Друзья, одноклассники. Когда-то мы задавались вопро-
сом, как сложится наше будущее, и каждому хотелось, 
чтобы оно было счастливым. Но годы. Они подобно ху-
дожнику кладут беспощадные мазки на наши лица, а 
грехи злые завистливые мысли и поступки добавляют 

нам морщин, седых волос и горьких складок у рта. Зна-
ющий грамоту времени легко прочитает по этим знакам 
истории наших жизней.

Но глаза, к счастью есть ещё и глаза, и они почти 
не меняются, часто оставаясь всё такими же молоды-
ми и жизнерадостными. Но иногда замечаешь, что гла-
за у человека какие-то безжизненные потухшие, и тогда 
совсем плохо. Нам свойственно дряхлеть телом, но гла-
за — зеркало души. И если она умирает, глаза всё боль-
ше становятся белёсыми, точно кто-то обильно посыпа-
ет их солью. Душа с самого начала своей жизни готовит-
ся к вечности. Набираясь опыта и житейской мудрости, 
она обязана взрослеть, и при этом держаться как можно 
дальше от греха, для неё он смертельно опасен.

Куда уходит юность? Наши надежды, мечты? Ведь 
всё это мне не приснилось, это было с нами на самом 
деле, было, и фотографии немые свидетели той чудес-
ной поры, о которой потом вспоминаем всю оставшую-
ся жизнь. Но и ошибки, преступления, подлость, преда-
тельства, совершённые тогда, потом тоже вспоминают-
ся и переживаются долгие годы, точно это случилось с 
нами только сейчас.

Мы начинаем полные надежд, а оканчиваем нередко 
в психбольницах, порой от водки, наркотиков, одинокой 
старости, неизлечимой болезни. И всегда это боль, и не-
изменно — страх.

Любовь убивает страх. Ты спросишь, где взять её, эту 
самую любовь? Она рождается в детстве, идёт с тобою 
по юности и продолжается до самой старости. Любовь 
последует за тобою и в вечность, если ты, конечно, не 
растеряешь её на своём пути.

Замечаю за собой, чем старше становлюсь, тем боль-
ше начинаю любить маленьких детей и жалеть стари-
ков. Детей понятно, сам дедушкой стал. В таком возрас-
те общение с младенцем переживается много острее, 
чем раньше. А что касается стариков, так я и сам не мо-
лодею. Может, в этом чувстве подспудное желание, что-
бы потом когда-нибудь меня тоже кто-нибудь пожалел.

Помню, попросили причастить одного пожилого муж-
чину. Был Великий пост, потому и просьб на причастие 
собралось много. Я специально выделил целый день на 
требы и бегал по адресам. Распределяя время, рассчи-
тывал что приду к этому дедушке часов в одиннадцать, 
а попал только к двенадцати. Его дочь посчитав, что ба-
тюшка уже не придёт, принялась кормить отца. Я захо-
жу и из прихожей сразу вижу кухню, и старика с боль-
шой ложкой во рту. Он меня тоже увидел, понял что по-
спешил с обедом и заплакал. Такая беспомощность, он 
только и мог что заплакать.

Посмотрите, чаще других плачут дети и старики.
У меня от жалости к нему всё внутри заболело. Подо-

шёл, прижал его к себе:
— Отец, не плачь. Завтра, рано-рано утром ещё до 

службы приду к тебе и причащу. Я обещаю, не плачь.
Такое же чувство я испытал, увидев отца. Ослепший, 

раздавленный болезнью он нашел в себе силы, встать 
и встретить меня. Двужильное поколение. Голодомор, 
три года под фашистом. Расстрелянный немцами, про-
шедший через штрафной батальон, он мальчишкой вхо-
дил победителем в покорённый Берлин. Каково это, по-
сле десятилетий бескорыстного служения отечеству ус-
лышать под конец века будто вся его жизнь —это одна 
большая ошибка и служение ложным идеалам. В мут-
ные девяностые годы ушёл на несколько лет в добро-
вольное затворничество, жил на даче без радио и га-
зет. Копался в земле, разводил кроликов. В затворе на-
учился молиться и в отличие от многих его сверстников 
пришёл к вере. Теперь вот снова преодолел и встал. Мы 
обнялись.

Уже в самом Гродно еду автобусом знакомым марш-
рутом. Взгляд скользит вдоль домов, и почему-то оста-
навливается на одной невысокой трёхэтажке с эркером 
на фасаде. Их таких здесь наверно с десяток. Смотрю 
на него и вдруг осенило, да ведь в этом доме когда-то 
давно жил мой старинный приятель Игорёк, в школе его 
звали Гогой. Последний раз мы с ним виделись в восемь-
десят восьмом, двадцать пять лет назад. Он как раз же-
нился, и я заходил к нему поздравить в их новую съём-
ную квартиру. Ещё помню как Игорь достал при мне из 
кармана золотую цепочку и подарил её молодой жене.

В своё время, учась в институте, я хотел познакомить 
его с одной хорошей девчонкой из нашего двора. Гога 
в «реальной» кожаной куртке приезжал к нам на сво-
ей трескучей «Яве», но её мама не позволила им встре-
титься. За каких-то пару дней после моего звонка, ма-
ма, проявив сумасшедшую активность, разузнала о мо-
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ём друге всё что только можно было узнать. Ещё она ви-
дела Гогины фотографии и пришла к выводу, что Иго-
рёк им не пара.

Автобус уже было начал трогаться, и я выскочил из 
него в последний момент. Шёл к дому и думал, а на что 
я надеюсь? Двадцать пять лет, это же целая четверть 
века. Может, Гоги и в живых-то уже нет. Вошёл во двор 
спросил у прохожего, тот в ответ да, есть такой, квар-
тира номер девять.

Жму на кнопку домофона и слышу молодой мужской 
голос:

— Вам кого?
— Если ваша фамилия Врублевский, то, видимо, ва-

шего папу.
— Мой папа умер в девяноста девятом.
И тут, уловив знакомую нотку, я спросил:
— Игорёк, это ты? А я Саша Дьяченко, мы с тобой 

когда-то дружили, ты меня должен помнить.
В ответ прозвучало приглушённое: «Ой»! И дверь от-

крылась. Поднимаюсь по лестнице, а ко мне навстречу 
с третьего этажа бежит человек. Как был в рубашке и 
трусах, так и побежал.

— Саша, Сашенька! Где же ты столько лет пропадал!? 
На «Одноклассниках» тебя нет, и из наших про тебя ни-
кто ничего толком не знает.

Потом мы сидели в каком-то подвальчике, приспосо-
бленном под молодёжное кафе. Вокруг нас клубилась 
молодёжь, а мы разговаривали и не обращали ни на ко-
го внимания. Ещё бы, ведь мы не общались целых чет-
верть века. Нам было о чём поговорить. Тем, кто нас 
окружал в тот момент, вряд ли было больше двадцати. 
Они уже успели появиться на свет и даже вырасти, пока 
мы не видели друг друга.

— Помнишь ту девочку, с которой ты меня хотел по-
знакомить? Интересно, как сложилась её судьба?

— Она умерла. Вышла замуж неудачно, а для женщи-
ны очень важно, чтобы её любили.

— Это судьба. Помнишь мою жену? Мы уже два года 
в разводе, она слишком увлеклась спиртным.

Я напомнил ему про ту золотую цепочку.
— Её она тоже пропила.
Он провожал меня до самого моего подъезда.
— Я помню твой двор. И деревья эти помню. Только 

тогда они ещё не были такими большими. Я часто ду-
маю, зачем люди сажают так много деревьев? Они бы-
стро вырастают, в городах это становится настоящей 
проблемой.

— А помнишь, в нашей школе возле обрыва росли 
огромные тополя? У нас с тобой ещё были два своих лю-
бимых дерева.

Они стояли рядом, мы мальчишками на них забира-
лись, садились на ветки болтали в воздухе ногами и 
смеялись.

— По-моему, они до сих пор стоят, хотя те тополя из-
рядно проредили. Будет время подъедь, посмотри. Спи-
ленным деревьям нашлось оригинальное применение.

Кстати, почему ты не бреешься?
— Потому что я священник и обязан носить бороду.
— Священник?! Вот это да! Мой прадед по маме тоже 

был священником. Он погиб в 1939-ом, после присое-
динения Западной Белоруссии, а я даже не крещён. По-
знакомился с одной женщиной. Она ходит в церковь и 
убеждает меня креститься. А я всё чего-то тяну.

— Считай тебе повезло, ты встретился с верующим 
человеком. Думаю, она права. Хотя бы потому, что ты 
правнук новомученика. И я смогу молиться о тебе в ал-
таре, а ты, заходя в церковь, будешь ставить за меня 
свечу. Мы всегда будем рядом.

Мы обнялись.
Раннее утро, у меня отпевание. Хоронят старика, на-

кануне я их с бабушкой причащал и соборовал.
— Как жили, батюшка? В трудах как пчёлки. Трёх де-

тей вырастили, не курит никто и не пьёт, слава Богу. И 
тоже все трудятся.

С дедушкой мы прожили вместе шестьдесят годков. 
Обижал? Что ты! Он всю жизнь меня жалел. Не то что 
ударить, пальца ни разу не положил.

Потом они обязательно вспоминают о войне. Помнят 
голод, страх, тяжёлый труд в колхозе.

— Мы молоденькие совсем. Лет по пятнадцать, а ра-
ботали за основных. Есть хочется, а мы ещё шибче ра-
ботать начинаем. А то и запоём:

«Бей винтовка моя ловко!
Бей винтовка по врагу!
Если надо я винтовке
Острой саблей помогу»!
Потом обнимемся с девчонками, прижмёмся друг к 

дружке и как заплачем.
— Вот Господь благословил долголетием. Моя мам-

ка, — продолжает бабушка, — прожила сто три года. 
Самой старой была на всю округу. Я её спрашиваю, как 
ты так долго живёшь? В чём секрет? Та смеётся: «Про-
сто я никогда никому не завидовала. Не завидуй, и ты 
будешь счастлива». Только и заживаться слишком, ба-
тюшка, тоже не хочу. Помирать надо когда тебя ещё лю-
бят, а не когда ты всем в тягость.

Человек научился жить долго. И постоянно изобре-
тает что-то ещё, лишь бы продлить своё земное суще-
ствование. Жизнь однообразна, во всяком случае, у ста-
риков, но они боятся умирать. Ещё в детстве их научи-
ли бояться смерти.

Мне бабушка одна рассказывала. Анна, её мама, бы-
ла последней старостой нашего храма. При ней аресто-
вывали священников и разоряли церковь. Бабушка ещё 
помнила время, когда у каждого старика в их деревне 
был свой заранее припасённый гроб. Обычно их держа-
ли в сарае на сеновале. Старики посылали детей за се-
ном, а те боялись идти, потому что стали пугаться гро-
бов. Они ходили в школу, их принимали в пионеры и 
учили, что Бога нет. А известно, где нет Бога, там на-
чинается страх. Анна с дочкой никого не боялись и по-
степенно гробы со всей деревни перекочевали к ним на 
сеновал.

С этой бабушкой мы часто общались. От неё я впер-
вые услышал о Фуделе, они дружили с Сергеем Иосифо-
вичем. Под конец жизни она сподобилась принять мо-
нашеский постриг.

Кстати, о гробах. Когда началась перестройка, и мы 
ринулись созидать капитализм, та самая мама, что не 
позволила своей дочке встретиться с моим приятелем 
Гогой, съездила куда надо и купила себе гроб.

— Пусть в гараже постоит, он хлеба не просит. Если 
Володя, мой муж, умрёт первым, то я похороню его как 
надо, а вот если ему придётся меня хоронить, так в этом 
бардаке я точно без гроба останусь.

Только первой в их семье умерла та самая девчонка. 
В своё время мама настояла, и она пошла за нелюбимо-
го человека. Родила больного ребёнка, которого бабуш-
ка настояла сдать в приют. Рожать больше не стала, за-
то пристрастилась к выпивке и умерла ещё нестарой. 
Потом, не перенеся разлуки с дочерью, ушёл из жиз-
ни отец. Престарелая мама сейчас живёт в одной квар-
тире с зятем. Эти двое искренне ненавидят друг друга 
и всё норовят хоть как-нибудь отравить существование 
один другому. Гараж продали за ненадобностью, а гроб 
перекочевал в мамину комнату. Она состарилась, часто 
болеет и почти не выходит из дому. Ничто бабушку уже 
не радует, у неё нет друзей, и не осталось никаких при-
вязанностей, только этот гроб, единственная вещь, на-
поминающая ей о времени, когда все ещё были живы, и 
она была счастлива.

Я возвращался домой и увозил с собой награды от-
ца. Награды и кортик. В детстве я любил примерить па-
пин китель, тяжёлый от множества приколотых к нему 
медалей. Кто был мальчишкой, тот меня поймёт, в дет-
стве так хочется быть героем. Кортик от меня одно вре-
мя прятали. Однажды я тайком вынес его на улицу, и в 
окружении завистливой толпы соседских пацанов, лихо 

рубил им верхушки высоченной полыни. Кортик к сча-
стью отобрал проходящий мимо милиционер и вернул 
отцу.

— Я тебя прошу, забери мои награды. Здесь хоть всё 
больше юбилейные медали, но всё равно не хочется, 
чтобы они потом валялись где-нибудь на помойке.

Теперь они мои, а мне этого совсем не хочется. Хо-
тя подспудно я понимал, когда-то этот момент наста-
нет, ордена своего отца матушка привезла двумя года-
ми раньше.

На вокзал я поехал немного пораньше с расчётом за-
скочить в школу. Гога заинтриговал меня этим своим не-
традиционным использованием спиленных тополей. Их 
древесина совершенно бесполезна и ни на что не год-
на. Мы свалили пару таких стволов что росли возле хра-
ма. Мало того, что своими огромными ветвями они со-
крушили проложенный рядом газопровод, так и от са-
мих брёвен никак не могли избавиться. Что только не 
делали, не горят и всё тут. На пилораму их не берут, 
потому что пилы обильно покрываются смолой и пере-
стают работать. Пришлось просто оттрелевать их трак-
тором и столкнуть в ров. Интересно куда-то их вообще 
можно приспособить?

Я был готов увидеть всё что угодно. Какие-нибудь 
столы и лавочки из напиленных кругляков разного диа-
метра, или даже цельных брёвен. Допускал, что насвер-
лив в стволах дырок бывшие деревья можно было при-
способить в качестве многоэтажных скворечников. Ко-
нечно, увидев такое нетрадиционное использование 
традиционных вещей, я бы наверно посмеялся, но вряд 
ли бы удивился.

Но они придумали то, о чём я никак не догадывал-
ся. Стволы старых спиленных тополей расставили вдоль 
дорожек здесь же на школьной территории. Учителя 
пригласили резчиков по дереву и те, вооружившись мо-
лотками и разнокалиберными долотами, принялись вы-
рубать из огромных стволов разные фигуры. Кого здесь 
только нет, вот, пожалуйста, белка с огромным хвостом 
и внушительного размера орешком, или вот баба Яга в 
ступе с метлой, языческий бог Пан со свирелью в руках. 
Целая галерея леших, русалок и прочих представителей 
нечистой силы, сказочные богатыри, Иванушка дурачок. 
И вдруг на фоне этого сказочного разнообразия я вижу 
одинокого Ангела. Он стоит, обхватив себя огромными 
крыльями и в отличие от остальных фигур, что смотрят 
на зрителя или куда-то в сторону, запрокинув голову, 
устремляет взгляд в небо.

Конечно, тополь не липа, вышло грубовато. Худож-
ники старались, а уж получилось то что получилось. Но 
мне всё равно понравилось. Потом я ещё сбегал пови-
даться с нашими тополями. Подошёл, провёл ладонью 
по коре. Говорят, деревья могут жить очень долго, но 
это где-нибудь, за городом, в лесу. В городе среди под-
ступающих высоток, теснимые расширяющимися трас-
сами дорог, отравленные автомобильными выхлопами, 
деревья живут недолго. Их век вполне сопоставим с на-
шим человеческим. И когда они начинают стареть, их 
срезают, а на их место высаживают молодые саженцы. 
Полные надежды и сил они устремляются к солнцу. И 
всё повторяется вновь. Деревья так похожи на людей.

Сколько ещё расти моему дереву? В любом случае на-
ступит время лесорубы его спилят и поставят в школь-
ную галерею. Потом придёт художник и вырежет ту фи-
гуру, которую в нём разглядит. Интересно, кем ему сто-
ять в этой чреде молчаливых изваяний?

Я возвращаюсь домой. В моей сумке семейные фото-
графии и награды отца. Еду и понимаю, что больше не 
боюсь получить телеграмму. Отец должен уйти раньше 
меня. Это так правильно, когда сыновья хоронят своих 
отцов. Страшно когда наоборот. Зато всё чаще трево-
жить мысль, что художник вырежет из моего дерева – 
Ангела или Иванушку дурачка? Что там получится, ког-
да меня спилят?


